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□ 本报记者 曲旭光 隋翔宇

密码削弱Wi-Fi的“公共性”？

1月23日，烟台大学学生杨文祺从烟台南站
坐城铁回济南。

他打开手机Wi-Fi，找到了烟台南站的免费
公共Wi-Fi账户，但始终无法成功链接。“需要密
码，为何免费的公共Wi-Fi还需要密码才能登
上，这还算是公共吗？”杨文祺疑惑道，“况且，也
没有什么提示说密码是多少，我也不知道该问
谁。”

公共Wi-Fi作为智慧城市的一部分，已经越
来越被市民所需要。记者从17日烟台市经信委召
开的智慧城市建设会议上了解到，无线网络惠民
服务平台将成为烟台智慧城市首批展开的重点
项目，通过遍布城市各个角落的Wi-Fi网络，为
广大市民、企业提供免费上网和信息共享，充分
享受高科技带来的便利与实惠。

根据规划，烟台市将在两年内，拟投入2亿元
进行硬软件建设及配套服务，让约60万无线上网
用户得到快速便捷的网络服务。同时，将新增部
署Wi-Fi热点10万个以上，无缝覆盖所有的公共
场所和部分私有场所。

“现在烟台许多场所已经有免费的Wi-Fi
了。”烟台市经信委相关工作人员介绍，“2014年6
月份，烟台有两辆17路公交车开始运行免费Wi-
Fi，效果非常好。”乘客乘坐这两辆公交车后，只
需打开Wi-Fi，找到并连接“17lu-free”，无需密码
就可直接登录上网。然而该工作人员也表示，烟
台市区内绝大部分的公共Wi-Fi，都是需要密码
或其他验证方式的，无需密码的很少。

多种验证防安全隐患

“主要还是存在安全隐患，不设置密码很容
易被不法分子利用网络漏洞窃取个人隐私，网银

被盗案例也时有发生。”该工作人员表示，设置密
码确实在一定程度上削减了Wi-Fi的公共性。

记者在采访中发现，很多商家为吸引人流，
提供免费Wi-Fi已经成了基本条件。在24日下午
2时，记者在烟台永旺购物中心星巴克店内看到，
前来消费的人不少，但大多数都是点一杯咖啡后
开始蹭Wi-Fi，而该店的Wi-Fi账户和密码都写
在前台的醒目位置。“星巴克店的Wi-Fi信号比
商场内点要好一点，也相对安全一些吧。”今年22
岁的大学生孙君是随时随地都在玩手机的“低头
族”，她和朋友出来玩第一件事就是找有没有免
费的公共Wi-Fi。

在芝罘区工作的网络工程师孙飞扬提醒，公
共Wi-Fi虽然方便，但是安全性差易受攻击。

不法分子利用网民习惯于公共Wi-Fi上网
的习惯，设置一些钓鱼Wi-Fi，或者找到公共Wi-
Fi的漏洞，制作钓鱼Wi-Fi和病毒Wi-Fi，致使手
机隐私被泄露或者手机中毒。从发生的安全隐患
案例分析，接入免费Wi-Fi的安全风险主要有社
交软件账号、银行账号密码被劫持和恶意利用、
个人照片文件泄露等等。

“如何兼顾Wi-Fi的公共性和安全性，才是
市民最为关心的问题。”孙飞扬表示，“设置密码
无疑是最简单的方式，但也不够人性化。实际上
烟台已经有不少场所是以发送短信获取验证码
的形式来加密，这种方法在不少城市推广，效果
不错。”

孙飞扬说，在技术水平足够先进成熟的情况
下，即使是无需密码的公共Wi-Fi也可以保障用
户安全。17路公交车上的公共Wi-Fi就是采用的
目前较为先进的技术，可以在不设置密码的情况
下也保障安全，“只是这个花费可能较高，作为市
政投资比较实际可行，对于许多只是为了吸引人
流的商家而言，花个百八十块买个无线路由可能
更为划算。”

公共资源也应避免浪费

对于烟台市提出的两年内免费Wi-Fi覆盖5
城区的规划，烟台大学计算机学院教授王立宏认
为，这需要全社会达成一个共识：公共Wi-Fi的
使用需要节制。“现在许多人不管需不需要，都开

着Wi-Fi。这首先是一种浪费资源的现象，一旦
连上Wi-Fi后，即使不开网页不使用app，也会在
一定程度上挤占网络，影响他人使用，消耗社会
公共资源。”

此外公共Wi-Fi需要付出高昂的建设和维
护成本，而这两项成本又是极难收回的。“如果真
的5城区都覆盖免费Wi-Fi，那么势必使用付费
Wi-Fi会更少，造成Wi-Fi建设和维护的成本收
回难上加难。”孙飞扬表示了同样的担忧，最安全
的Wi-Fi就是付费的Wi-Fi，一旦出了问题还会
有运营商负责，有专业的网络工程师解决，“公共
免费的Wi-Fi易造成资源的浪费，普通百姓一般
会默认市政提供的Wi-Fi是安全的，这或许使得
市民更毫无节制地连接Wi-Fi。”

“这是城市建设与公民素养之间的博弈。当
城市发展到一定程度，就会在类似公共Wi-Fi这
种议题上给予市民便利和优惠，但市民的素质是
否能与城市发展相一致却仍须考量。”烟台大学
社会学副教授李全生认为，在公共Wi-Fi运行模
式越来越优化的情况下，在全社会形成节制使用
Wi-Fi的氛围显得更为重要。

公共Wi-Fi应避免资源浪费
兼顾公共性和安全性是市民最为关心的问题

◆核心提示 在烟台市打造
“智慧城市”的目标中，提高公共
Wi-Fi覆盖度是个重要组成部分。
根据规划，烟台预计用两年时间公
共Wi-Fi无线网络覆盖烟台市5个
城区，未来将服务扩展到下属各县
市。从现状而言，公共Wi-Fi在使
用方面还需进一步完善。

□记者 曲旭光 报道
本报烟台讯 1月26日，记者从青烟威荣城

际铁路烟台南站获悉，即日起，市民乘坐城铁可
刷“中铁银通卡”。烟台南站已设立售卡窗口，青
荣城际铁路各站均已开通银通卡业务，办理充
值、咨询业务。

“中铁银通卡”是中铁银通支付有限公司发
行的内含磁条账户和电子芯片双介质的实名制
预付费卡。磁条账户主要用于通过车站窗口、互
联网、车站自助设备(TVM)等渠道购买火车
票，电子芯片主要用于直接通过铁路闸机刷卡
进站乘车。

乘客刷卡上车后默认收取的是二等座座席
票价，乘客若需要乘坐其他座席需要直接购买
相对车次的纸质车票，不能直接刷卡乘车。乘车
时，免除了购票环节，无需出示身份证明，直接
刷卡进站乘车，车上为持卡旅客提前预留了席
位。进站时电子芯片记录进站信息，出站由闸机
扣除相应的电子现金。

□李耀 报道
本报烟台讯 1月17日，滨州医学院烟台

附属医院与烟台光华医院、烟台高新区医院、
牟平区整骨医院、交通运输部烟台打捞局医院
建立对口帮扶关系，并分别签订对口帮扶合作
协议书。

“我们将积极利用滨医烟台附院省属高校
直属附院的优势，帮助4所医院在重点专科建
设、医疗技术水平、人才培养及远程医疗等方
面作出进一步提升。”滨医烟台附院院长杨军
表示，“同时也希望通过派驻专家、双向转
诊、远程会诊等形式，与各对口帮扶医院开展
更深层次的交流与合作，提高医疗技术水平，
保障医疗质量安全，促进各医院所属辖区卫生
工作的发展与进步，实现多方共赢。”

根据协议，滨医烟台附院将不定期选派专
家参与被帮扶医院医疗工作，积极推广应用新
型医疗技术，通过手术示范、技术指导和人员
培训等方式，提高医疗技术水平；每年免费接
收各被帮扶医院业务骨干和管理干部到滨医烟
台附院相应科室进修、学习或挂职；建立分工
协作机制和双向转诊管理办法，逐步开展远程
会诊、远程诊断、远程病理、远程教育、远程
培训等。

□吕连兴 阎婷 报道
本报海阳讯 “请问东村到徐家店的公路，

尤其是徐家店段有改造计划吗？”近日，海阳市
公路局官方微信收到市民问询。该市不少部门
开通政务微信，与市民互动交流。

记者在该市国税局纳税服务平台二维码图
上看到，共有涉及到变更税务登记、财务会计制
度备案、代开普通发票等36个二维码，办税人只
需拿出手机对照自己需要办理事项的二维码

“扫”一“扫”，就能“扫”出所有相关政策和需要
携带的资料。

据该市政务服务中心网络管理科副科长唐
玉家介绍，服务中心有18个部门常驻，还有24个
部门事项进驻，涉及的服务种类多种多样。服务
中心开通了官方微信，迄今已经发布近20条微
信，涉及政务公告、中心简介、工作动态等内容，
并公布了一系列惠民政策、便民信息以及各个
窗口的服务电话。

青烟威荣城际铁路

可刷卡乘车

滨医烟台附院

对口帮扶多家医院

微信搭起

民生服务大平台

┬陈 胶
卢家傲 报道
近日，烟台经济

开发区古现街道谭家、
西臧家60余位居民自
发扭起欢快的大秧歌，
热情迎接邻居——— 现
代汽车研发中心 (中
国)有限公司。该中心
由韩国现代汽车集团
投资2 . 9亿美元建设，
是继其韩国研发总部
之外，唯一一个面向全
球的新能源汽车研发
中心，也是现代汽车在
中国设立的第一个独
立研发中心。中心办公
楼目前部分竣工、入
住，2015年底将全部建
成完工。

□于冬亮 赵丰 王强 报道
本报烟台讯 1月9日，由栖霞宏海果蔬食品

有限公司推荐的“栖霞苹果”在浙江大宗商品交
易中心上市。当天，浙江舟山大宗商品交易所平
台上清晰显示：苹果A1品种，挂牌交易第14天，
开盘价155 . 75元/10千克，最高价156 . 1元/10千
克。由此，“栖霞苹果”打破了地域、信息等发展瓶
颈，开创了新的销售途径，实现线上、线下的“两
条腿”走路。

“这对推动产业销售升级、扩大品牌知名度
具有重要意义。”宏海果蔬食品有限公司董事长
李国庆介绍，从传统的口头洽谈、纸上合同，到现

代营销模式下的电子销售，在电子平台开展大宗
商品挂牌交易，是栖霞市宏海果蔬食品有限公司
与浙江舟山大宗商品交易所的一次全新尝试。

近两年烟台苹果价格波动较大，销售远景堪
忧，为了让栖霞苹果销售平稳，“宏海”果蔬开始
探索一种新的销售方式。几经探寻，2014年“宏
海”果蔬找到了意向伙伴——— 浙江舟山大宗商品
交易所。今年1月7日，舟山交易所发布《关于苹果
产品开始指导价的公告》，正式宣布：交易所将于
2015年1月9日交易日上市苹果A1(ZYAPA1)，上
市首日开市指导价含税160元/10千克。

“当天，正宗的栖霞苹果，引发强烈关注。”李

国庆说，上市首日，“宏海”牌果品共完成交易额
5500万元，现货交收苹果724 . 8吨，创造了“当日
开盘、当日交易、当日交收”的挂牌交易开门红。

据介绍，浙江舟山大宗商品交易所位于我国
第四个国家级新区舟山群岛新区，由舟山市人民
政府发起。宏海果蔬之所以选择与其“联姻”，一
是相中了他们完善、高效的平台，二是看中了他
们所在的区域位置。

“浙商所辐射江浙沪地区，这些区域正好是
栖霞苹果的销售短板区和空白区。”李国庆介绍，

“栖霞苹果”在外部品牌认知度最高的区域是北
京，其次是湖北、江西、湖南等地区，在江浙沪地

区几乎没有影响力，宏海牌果品选择在浙商所上
市，有利于打开新的销售产地。

“此类方式较传统交易形式有三个优势，一
是销售期不必到处跑市场，联络客户，降低销售
成本。二是通过第三方交易，降低交易风险，保证
了供销安全性。三是不用再担心价格问题，直接
面对终端客户，可实现便捷销售。”浙商所山东分
公司总经理王忠诚介绍。

“这是一次成功的尝试，也更加坚定了我市
开展苹果电商销售的信心。”栖霞市商务局相关
负责人也表示，下一步，他们将完善物流运输，丰
富电商模式，促进苹果销售。

“栖霞苹果”在大宗商品交易中心上市
销售实现线上线下“两条腿”走路
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